

COMUNICADO DEL CURSO DE VERANO: LA HISTORIA DEL TIEMPO PRESENTE EN MÉXICO. REFORMAS CONSTITUCIONALES

CUARTA SESIÓN: LOS GOBIERNOS DE MIGUEL ALEMÁN VALDÉS Y ADOLFO RUIZ CORTINES

POR EL DR. ALEJANDRO CARRILLO CASTRO

20 DE JULIO DE 2017



(El Dr. Alejandro Carrillo Castro)

Con la conferencia del Dr. Alejandro Carrillo Castro, sobre los gobiernos de Miguel Alemán Valdés y Adolfo Ruiz Cortines, esta tarde se llevó a cabo la cuarta sesión del Curso de Verano: La historia del tiempo presente en México. Reformas constitucionales.

Los sexenios no se pueden comprender sin la continuidad del que lo antecede y de los problemas que deja a su sucesor, afirmó Carrillo Castro.

Alemán fue el primer presidente civil del periodo postrevolucionario, y abogado universitario, después de la serie de presidentes militares electos posteriormente al asesinato de Venustiano Carranza en 1920, el abogado Emilio Portes Gil ocupó el cargo de manera provisional tras el asesinato de Álvaro Obregón cuando éste ya era presidente electo, y, a partir de esa fecha, todos los que le siguieron en el cargo fueron generales del ejército mexicano, explicó el abogado.

A partir de Miguel Alemán todos los que le sucedieron fueron civiles y fueron producto de elecciones, no de golpes de Estado ni de asonadas. Esa fue la característica más particular de su sexenio, el de no formar parte de la lucha revolucionaria, el estar apartado de los militares como sucedía antes de su presidencia, resaltó el investigador.

Carrillo Castro recordó que Carranza en su trayecto hacia Veracruz, en 1920, lanzó un Manifiesto a la nación, el 5 de mayo, donde explicó que la Revolución de 1913 fue una inmensa protesta del pueblo mexicano contra la usurpación de Victoriano Huerta, tanto porque ésta constituía una restauración del régimen dictatorial porfirista, como porque los crímenes de febrero de 1913 entrañaban el desconocimiento de un mandatario que había sido legítimamente electo y, al analizar la situación actual del país, puso énfasis en que no entregará el poder a militares, subrayó.

Carranza en ese Manifiesto, señaló el Presidente de la Fundación Miguel Alemán, declaró que su propósito, desde que había tomado posesión como Presidente Constitucional, había sido lograr el ideal de que la transmisión del poder pudiera efectuarse en lo futuro y por siempre en la historia de México por medios pacíficos y democráticos, poniéndose fin a la serie interminable y vergonzosa de cuartelazos y pronunciamientos que venían registrándose en nuestra historia, desde la raíz misma de la consumación de nuestra independencia, como único medio conocido de escalar el gobierno.

En ese texto de Carranza se vislumbró su gran preocupación por el militarismo de quienes pensaban que por el hecho de haber ganado batallas merecían ser premiados con puestos de poder, subrayó Carrillo Castro y recomendó leer el documento completo, no tiene pierde, comentó.

El autor del libro Gobierno, de la colección México y la Constitución de 1917, de la Biblioteca Constitucional INEHRM, agregó que Carranza resaltó en ese documento que era esencial para la salvación de la independencia y de la soberanía de México, que la transmisión del Poder se hiciera pacíficamente y por procedimientos democráticos, que fuera desterrada de las prácticas políticas el cuartelazo, como medio de escalamiento del poder; y se respetaran siempre los principios de la Constitución de 1917.

Uno de los méritos de Miguel Alemán fue apaciguar los ánimos militares para aspirar al poder, impulsó y dio mejorías a los guardias presidenciales, reacomodó a las fuerzas armadas y fue capaz de mantener la institucionalidad del primer gobierno civil.

Miguel Alemán, además de impulsar una transformación importante del país, de lo rural hacia lo urbano, recordó Carrillo Castro, se caracterizó por la creación de diversas obras de infraestructura con las que México ingresó a la modernización industrial como la Carretera Panamericana de Ciudad Juárez, Chihuahua a El Ocotil, Chiapas, con un trazo de 3 mil 446 kilómetros. Se construyó la Ciudad Universitaria, el Auditorio Nacional, el Aeropuerto Internacional de la ciudad de México. Durante su mandato se erradicó la viruela y se inició la campaña de vacunación contra la fiebre aftosa. La Comisión Federal de Electricidad fue fortalecida y los sistemas de riego del país así como la modernización de los Ferrocarriles Nacionales de México.

Otro aspecto, destacó el especialista en Administración Pública, fue que Alemán logró una transición del poder pacífica y a otro civil, Adolfo Ruiz Cortines, e inauguró una nueva etapa de desarrollo industrial de México, concluyó.